

Refrescándole la Memoria a LA EPOCA

por ANTONIO MADRID h.

Por falta de tiempo, hasta hoy tenemos la oportunidad de empezar a referirnos a un artículo publicado en el número 4035 del diario mayor del Continúo, bajo el título de "Amnistía Política?", en que se pretendió rebatir con sofismas o razones aparentes

los argumentos expuestos en nuestro artículo "AMNISTIA POLITICA," que «Vanguardia» publicó el 14 de diciembre recién pasado.

Como nosotros no tenemos sueldo para escribir en favor de ninguna determinada causa indefendible, ni lo acostumbamos hacer, tenemos

que trabajar para vivir y «Vanguardia» es pequeño y tiene muchos problemas nacionales que estudiar, no es nuestra intención entrar en polémica, que dicho sea de paso, entre nosotros sólo conduce a injurias personales y en todo caso a nada constructivo. Nos concretaremos a refrescarle un

poco la memoria a "La Epoca", y decimos así, porque el artículo a que nos referimos viene sin firma y, aunque creemos que no puede ser producto de su Director, como legalmente él es su autor responsable refleja la opinión de "La Epoca".

El articulista afirma en pri-

mer lugar que le sorprende que hablermos de amnistía política, porque conocemos las leyes hondureñas y que el Gobierno actual "garantiza" las libertades constitucionales, que es de paz, trabajo y progreso, y no ha PERSEGUIDO A

Pasa a la 4a. Pág.

VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año I San Pedro Sula, Hond, C. A., Enero 13 de 1947 No. 29

Sección Editorial

Los Derechos de la Mujer Hondureña

UNA PLUMA femenina se ha referido, más de una vez, en las páginas de «Vanguardia», al papel de la mujer en la sociedad contemporánea, a sus derechos como componente de la nación hondureña.

Nosotros, convencidos de la justeza irrefragable del reclamo de algunas mujeres hondureñas para que se conceda al sexo femenino igualdad de derechos, en lo político, en lo económico, en lo social y en lo cultural, en completa igualdad de oportunidades con el hombre, tratamos en estas líneas de explicar la mente que tuvo el Partido Democrático Hondureño al consignar en su declaración de principios, el reconocimiento de los derechos femeninos.

El Partido Democrático Hondureño juzga los problemas sociales, económicos y políticos con criterio histórico, tomando en cuenta que la sociedad humana no es estática, sino que se halla en proceso permanente de transformación. Por consiguiente, la sociedad no enfrenta siempre los mismos problemas en todo el curso de su historia.

La condición de la mujer es un ejemplo típico de la transformación histórica. En la sociedad primitiva no existía el matrimonio propiamente dicho, sino que la promiscuidad era la base de las relaciones sexuales. Cualquier hombre de la tribu se consideraba marido de cualquier mujer que formaba parte de esa tribu. Y en las sociedades de tipo matriarcal, la mujer tomaba para sí cuantos maridos quisiese, sin infringir ningún código y sin ofender a nadie.

Pero esta sociedad fué sustituida por la sociedad esclavista, y la mujer fué reducida a la esclavitud, junto con los prisioneros de guerra que se le toma-

Pasa a la 4a. Pág.

Alto Honor a David Vela

Motivo de particular complacencia es para nosotros consignar la noticia del nombramiento de oficial de la ACADEMIA FRANCESA, recaído recientemente en la persona de nuestro director, licenciado David Vela.

El Ministro de Francia se ha servido comunicárselo con fecha 19 del corriente, en nombre del Ministro de Educación Nacional de su país.

Esta distinción de que ha sido objeto el licenciado Vela, viene a sumarse a otras con que ha sido agraciado anteriormente. Es miembro él, de la Academia Guatemalteca de la Lengua, Correspondiente a la Academia Española; de la Sociedad de Geografía e Historia de Guatemala; del Consejo Consultivo del Instituto Indigenista Nacional de Guatemala; del Instituto de Antropología e Historia de Guatemala; de la Academia de Geografía e Historia de México; del Instituto de Antropología e Historia de México; de la Academia Joaquín V. González, de Buenos Aires, etc.

«EL IMPARCIAL», Diciembre de 1946. Guatemala.

Cartas al pueblo sobre temas político-sociales

Los Pantanos de la Tiranía

Por J. ANTONIO PERAZA

III

IGNOMINIA

Otra de las características de la tiranía es la ignominia con que ejecuta y aparenta justificar sus actos delictuosos. Con la mayor desfachatez, con el cinismo más descarado, con la cobardía más obtusa, los tiranos hablan de una paz, que nada tiene de provechosa y franca; pero si abunda por la farza y la mentira que encierra. Esa paz es la paz varsoviana del garrote: es paz que acalla los gritos de la libertad, que obstaculiza las manifestaciones honradas de la ciudadanía, que encadena el pensamiento y enmudece la opinión pública, que achica de vergüenza el espíritu de los hombres libres y prostituye la tradición moral de las multitudes. A cada instante, los déspotas se sienten inundados de paz; pero no esa paz primordial y constructiva del pro-

greso que vitaliza por senderos de elevación constante, la inteligencia humana, sino aquella paz sinónimo de tranquilidad, palabra esta que según el humorismo de un escritor cubano, deriva del instrumento «tranca», cuyo manejo es de uso corriente en la técnica atrabiliaria de la tiranía.

En nombre de esta paz torradiza y deleznable, los déspotas abozalan la libertad del pensamiento, encarcelan a los ciudadanos más honrados de la nación, destierran a los elementos más destacados del país, suprimen la vida de los mejores hombres y corrompen, sin misericordia, la moral de los pueblos. ¡Son incalculables y sobre todo, irreparables, los males que ocasionan las tiranías!

Pasa a la 2a. Pág.

Nuestra América

RARAE L HELIODORO VALLE

Especial para "Vanguardia".

DISCURSO INAUGURAL

Ha vestido conceptos dignos de la meditación el nuevo Presidente de Colombia, Doctor Mariano Ospina Pérez, al llegar al solio. De ellos vale la pena subrayar los siguientes:

1.—Durante cerca de siglo y medio de vida independiente nuestro pueblo ha venido luchando por la afirmación de su fisonomía legalista. Ciertamente la locura de las guerras civiles nos precipitó mu-

Pasa a la 3a. Pág.

Un humilde trabajador se adhiere al Partido Democrático Hondureño y nos envía una carta significativa

«Rápalo. T. R. R., diciembre 10. de 1947.

Señor Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

San Pedro Sula.

Distinguido demócrata:

Van para Ud. y los demás distinguidos colaboradores que luchan porque en esta amada Honduras se restituyan los sa-

Pasa a la 4a. Pág.

Nuevos Equipos Femeninos de Basquetbol

Recientemente se han fundado dos nuevos equipos femeninos de basquetbol en esta ciudad. Alumnas que estudian en el Instituto Normal Evangélico formaron independientemente de ese centro docente, un nuevo equipo de basquetbol llamado "América Juvenil", que ya sostuvo al-

gunos encuentros y ganó, jugando, contra el «Sula» de La Lima, su primera partida.

—También se constituyó hace poco otro equipo de baloncesto por señoritas de esta ciudad que lleva por nombre "Club Deportivo Colón", que ya está practicando y próximamente entrará en lid de-

portiva con otros equipos de la localidad.

Felicitamos a las señoritas de esos nuevos equipos y nos regocijamos que el elemento femenino se interese en los deportes, que le ayudará en su desarrollo físico y mental y les permitirá llenar mejor su misión social en nuestro

país. Ojalá que en las escuelas y demás centros docentes se fomenten y practiquen diariamente los deportes y ejercicios de gimnasia, única manera que llenan eficazmente su cometido y no sólo para el celebrar 15 de Septiembre. El deporte tiene gran

influencia benéfica social en el pueblo, por que desarrolla la fuerza física, la disciplina y el valor, al mismo tiempo que la caballerosidad y sociabilidad, tan necesarias en la vida social y que nos hacen mucha falta a nosotros.

Los Pantanos...

Pero, para que nos demos perfecta cuenta del punto más alto a que sube la ignominia en un pueblo tiranizado, debemos leer la prensa que vive de rodillas incensando al tirano. Es curioso el fenómeno que se produce. El rojo encendido de la sangre se vuelve pálido ante el rojismo intransigente de esa prensa. No hay cuartel para el enemigo político; así como no hay hombre más perfecto que el tirano. Pareciera que esa prensa representara una comedia de polichinelas: el déspota es el señor de los más altos pensamientos, el dueño de las más nobles ideas, el constructor de las más grandes obras. Y todo expresado por pura adulación, servilismo, charlatanería y farsa; pues la obra de la tiranía está muy lejos de soporiar el más pequeño análisis. Todo se hace superficialmente, con el único objeto de impresionar la ingenuidad de ciertos turistas o para engañar la bobbería de ciertos conterráneos que jamás han visto cosas nuevas, perennes y sólidas. En el fondo, cuando la corteza de la mentira se desprende y queda desnudo el esqueleto, aparece la obra tal cual es, adoleciendo de múltiples defectos y, más que todo, exhibiendo los restos de la sangre del pueblo que se ha gastado inútilmente. Para la prensa servil, si el déspota viola la ley, si escarnea los principios de la ética ciudadana, si maltrata a la oposición por el solo propósito de darse tonos de mando, todo está bien hecho, pues se justifica una situación semejante porque es tanto el amor

que el César tiene a su patria, que no permite la más leve censura a su régimen, ni la más pequeña alusión a sus extravíos. Al contrario: llega a tal extremo la ignominia de esa prensa servil y cobarde, que se esfuerza por hacer que se confundan los desmanes maquiavélicos del tirano con los fueros sagrados de la patria. Para esa prensa, tirano y patria son una misma cosa, como si el mal se pudiera hacer un sólo nudo con el bien, o como si fuera posible confundir el espíritu de Dios con la naturaleza atormentada de Luzbel. Y nada más absurdo que ese criterio servil, falso e hipócrita, porque patria y tiranía son extremos opuestos, son antípodas en toda forma. La patria es el conjunto de todos los ciudadanos, pertenecientes a distintas divisas políticas y clasificados en distintas categorías sociales. Sin embargo, esa prensa que adula y se arrastra como los reptiles a los pies del despotismo, no descansa en su afán de ponderar los «beneficios» del régimen que representa y, no conforme con injuriar soezmente a los elementos más destacados de la oposición, desciende muchas veces a los estrados más bajos de la ignominia, pues no respeta ni la categoría moral de las personas ni la vida privada de las mismas. Estigmatiza a la mujer, sin tomar en cuenta sus privilegios éticos y sociales. Envenena el ambiente de la familia, sin reparar en las consecuencias de su mala obra. Y, deliberadamente, se vale de la calumnia, la mentira y el

chisme, para rebajar la honra de los hombres probos, desatando sobre ella la fuerza de la pasión y el rencor. Pero es indiscutible que lo más infamante de toda tiranía, y que constituye una de sus esencias fundamentales, es el sistema de espionaje que, como una toxina mortal, se encarga de eliminar todo obstáculo que pueda hacer mella a sus siniestros designios. Para consolidar ese sistema, los tiranos aprovechan todos los elementos que forman el hampe del país, recurriendo, con suma frecuencia, al servicio de hampones mercenarios. Todos aquellos criminales que, en regímenes de solvencia moral, permanecían en los presidios cumpliendo su condena, la tiranía los pone en libertad y los hace sus edecanes. Aquellos bribones redomados, rufianes contumaces, que han vivido perpetuamente haciendo retazos a la honra ajena, pasan al servicio de los tiranos, investidos de las más amplias facultades para seguir su obra nefasta y corruptora. Toda esa emanación de los pantanos sociales, ese sedimento del fango humano, entran a formar parte del mecanismo de la tiranía, para constituir el cortejo de espías y «orejas», como se les llama vulgarmente, que la sostienen, aunque tambaleante, así como ciertos cimientos carcomidos logran sostener, por algún tiempo, la estructura de un edificio en ruinas. Pero al lado de ese elemento nauseabundo de la sociedad, se encuentran también apuntalando a la tiranía, en calidad

de confidentes, consejeros o allegados, ciertos personajes que por su categoría intelectual, y por la influencia que ejercen en el medio social, son tan peligrosos como los más empecinados verdugos. Son estos los verdaderos «sepulcros blanqueados», de que hablara Cristo; pues envueltos en el manto de una hipocresía, rayana en la insolencia y la cobardía, aparentan la conducta de las personas decentes y, muchas veces, hasta aureolan su nombre con el calificativo de honorables. Es triste y desconsolador observar que a esta clase de personajes pertenecen ciertos amigos íntimos de la familia, los hijos, los hermanos, los cónyuges, todos ellos carentes de moral y responsabilidades, pagados por el oro de los déspotas que, por distraer las rentas del Estado en cosas livianas y superfluas, repudiablos desde todo punto de vista, nunca se preocupan por hacer la obra de urgente necesidad social que reclama el país en la reparación de sus males, ni por presentar a este país, ante la civilización, como una entidad que responda al distintivo de categoría moral con que siempre responden todos aquellos pueblos donde la cultura y la honradez política son normas de su vida cotidiana. De esa manera, la ignominia es uno de los pantanos de la tiranía que, junto con la mediocridad y el servilismo, forman la trilogía de vicios detestables con que los tiranos esclavizan a sus pueblos y desacreditan sus tradiciones morales, prostituyéndoles el

espíritu de libertad que poseen, y obligándolos a aceptar la bota que los oprime, como si fuera una bendición del cielo

J. Antonio PERAZA.

INDICADOR VANGUARDIA

Semanario Organo del «Partido Democrático Hondureño»

Director: Lic. Antonio Madrid h.
Jefe de Redacción: Dr. Ramón Rosa Figueroa h.
Administradora: Srta. Ester Rivas
Redactoras: Dres. Mario C. Rivas, Rodolfo Pastor Zelaya Ing. Antonio Bográn h. Dr. Gilberto Osorio Contreras Dr. José Antonio Bobadilla

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50
Número suelto L. 0.15
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip. ALMA LATINA

El Salón Paco

No el mejor — pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales — es el mejor.

Directorio Profesional DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya José Antonio Bobadilla
Mario C. Rivas Gilberto Osorio Contreras
Victoriano Echeverry Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h. Tulio A. Bueso.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO.

Román Pineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.

Antonio Ruiz Paz.

La Tenda «LA MODA»

De las Señoritas Martínez

★ Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc. ---

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables. Visite «LA MODA» hoy mismo.

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LO MEJOR

Hablén de Paz y Libertad

Abrid los ojos hijos de esta patria y decidme: ¿Dónde está la «bendita paz y libertad», que nos ha brindado el actual gobierno en su prolongado lapso de incorregible y pésima dictadura sobre esta tierra de Lempira? Hay paz? Es innegable, pero de la que gozan los extintos y los irracionales; también la hay para el pequeño número de adictos al régimen con entronques que les reportan ventajitas y prebendas y que se satisfacen humillando al trabajador, haciéndole creer en una paz que no existe.

¿Cuál es esa libertad?, no la hay, pues los hombres que tienen opinión contraria al régimen actual, han sido algunos recluidos en celdas inmundas: otros han tenido que abandonar el país por temor al encarcelamiento y cadenas. Pero todavía muchos estamos en pie en la oposición a la dictadura que hace tantos años pesa sobre nosotros. El hacer mención de ella es una vergüenza y des crédito para los hondureños.

Se observa tanta imposición y crueldad en los que mandan, que muchísimos hombres que en estado de ebriedad exponen su parecer dando vivas a determinado personaje contrario al actual go-

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A. PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de cocina, y todo lo necesario para su hogar. Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito. San Pedro Sula, Honduras, C. A.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.

IKE WALTON

Cantina Selecta — Exquisitos Steaks
Restaurante Calle «El Comercio»,
San Pedro Sula.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES

A PRECIOS BAJOS.

Suscríbese Y ANUNCIE EN VANGUARDIA Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. Partido Democrático Hondureño.

Nuestra...

Viene de la 1a. pág.

...has veces a buscar en las soluciones de la fuerza el triunfo de los ideales opuestos. Pero la amarga experiencia hubo de demostrarnos que el humo de los campamentos sólo era índice de barbarie.

2.—La civilización colombiana, trabajosamente lograda en callado esfuerzo creador que venía realizándose durante los períodos de paz, padecía en cada vuelta hondos quebrantos; el escaso progreso nacional desaparecía, la riqueza pública quedaba destruida, la anarquía nos devoraba y un espectáculo de desolación y de ruinas presentaba la patria.

3.—En la América, como en la mayor parte de los países civilizados, las transformaciones del Derecho están inspiradas en un sentido cada vez más social, apartándose de la ortodoxia individualista, que había privado desde los días de la Revolución Francesa. Colombia no se ha quedado atrás en este vasto movimiento. Nuestra legislación ha tenido un notorio y progresivo avance y como lo he di-

cho en diversas ocasiones, ningún gobierno puede intentar el retroceso.

4.—Es hora de que volvamos a sentir la ambición histórica de otros tiempos, de procurar para Colombia un puesto de singular relieve en el campo de la cultura. Sólo que si en el pasado se destacaron nuestros grandes humanistas para darle a la patria un prestigio continental, hoy necesitamos que el grado de nuestra cultura media sea tan visible y poderosa que dé la sensación de que ella no es simple privilegio de minoría, sobre una masa ignorante y resignada, sino razón vital de todo un pueblo, empeñado en separarse a sí mismo.

CULTURA FUNCIONAL

En la Memoria que el ilustre Germán Arciniegas envió al Congreso de Colombia para presentar un balance de la educación pública de aquel país entre 1930 y este año, resplandecen cuatro cifras que dan idea de lo que se ha podido hacer al servicio de la cultura. En 1930 el pre-

supuesto nacional era de . . . \$ 66,909,011.27 y actualmente ha llegado a \$230,253,879.48. Para la educación pública se destinaban en aquel año . . . \$ 1,624,394.95 y el de hoy asciende a \$ 16,562,726.96. Los datos no pueden ser más ejemplares. Arciniegas está de júbilo y con él los hombres de América que siguen creyendo en la virtud de la escuela al servicio del progreso. Lo importante es que en Colombia, como dice el distinguido pensador «la empresa que ya no puede ni detenerse, ni languidecer, es la de haber despertado en todas las gentes ese deseo de aprender, de educar. Este es ahora el aguijón que empuja al gobierno, que no permite a las autoridades dormirse, que crea problemas difíciles. Hoy sí, hay que apropiarse el dinero, hay que levantar los muros, hay que comprar los bancos y las cartillas.»

COMENTARIO INCONSULTO

El Dr. Ospina Pérez pertenece al Partido Conservador y de allí que tengan importancia suma las afirmaciones que desglosamos de su discurso inaugural, porque en ellas se transparenta la inquietud más

viva hacia los problemas que los civilizadores tratan de solucionar. El balance formulado por Germán Arciniegas alza los ánimos hacia las cumbres de la esperanza y los reafirma en la seguridad de que América seguirá derrotando, día a día, a quienes se opongan a su marcha en busca de luz. En cambio, el Rector de la Universidad de San Marcos de Lima, Doctor Luis Alberto Sánchez, uno de los ideólogos del Aprismo, acaba de afirmar, delante de los reporteros de Guatemala lo que vais a oír: «Guatemala de nuevo representa lo que era antes: lo que fué el Imperio Maya y lo que fué la gloriosa Capitanía General». Tal afirmación, por lo inconsculta, no sabemos por qué no ha sido rectificada al otro lado del Suchiate. Extraño que el Rector Sánchez se haya expresado en tales términos, ya que no podría, en un debate sereno, precisar los puntos de comparación que el actual régimen guatemalteco presenta con el Imperio (cultura mejor dicho) que en Quirigua dejó una de las más hermosas culminaciones y el régimen español que en Centro América agudizó, como en

ninguno otro de los países hispanoamericanos, sus defectos y sus miserias. Bastaría invocar los textos de historia doctores que han precisado con fechas y acontecimientos la vida de las seis provincias que el 15 de Septiembre de 1821 pacíficamente se emanciparon de aquel régimen. Se ha dicho que la mayoría de los presidentes de ese país siguió el itinerario mental de los Capitanes Generales españoles. No se puede insistir lo bastante para pedir que se estudie un poco los antecedentes sociales y políticos de nuestros pueblos antes de hacer afirmaciones como las que el señor Sánchez acaba de hacer con gran sorpresa de su auditorio.

México, D. F., septiembre de 1946.

Suscribase a
VANGUARDIA
el periódico que defiende los derechos del pueblo

Taller de Ebanistería

Especialidad trabajos de carpintería y ebanistería — **La Universal** — JULIO S. CRUZ — Fabricación de muebles combinados.

Sus órdenes serán atendidas inmediatamente por su propietario.
SAN PEDRO SULA HONDURAS, C. A.

10. Vaya al Estadio Morazán
20. Visite la Glorieta
30. Tómese un refresco
40. Vea los ensayos deportivos
50. Vea y sea visto
60. Comente y sea comentado

Y regrese a su casa encantado

A. Martínez M.

— SU SASTRE —

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendido. Con boca deliciosa

VISITE **El Chimborazo** de MOLINITA
EN SAN PEDRO SULA

Cuando compre Calzado. Recuerde que sólo hay uno, el mejor del país. **Calzado Laitano** ya sabe a pié-pero con calzado LAITANO. caballero

EL PROGRESO

Fábrica de Valijas de Cuero, Fibra, Lona y toda clase de artículos le ofrece a Usted
FERNANDO COTO C.
En San Pedro Sula, Honduras, C. A.

bernante, inmediatamente son llevados a la cárcel de donde al andar con suerte salen después de pagar una multa, pero son frecuentes los casos en que se les recluye como reos políticos. Esta es la clase de libertad de que gozamos los hondureños.

Para eso queridos compatriotas y hermanos, para luchar por nuestras libertades, para reclamar nuestros derechos conculcados, es que ha sido organizado el PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO. El propósito de esta agrupación de jóvenes es buscar la manera de acabar con el odio partidarista: pues TIENE COMO ESTANDARTE LA UNIFICACION DE LOS DEMOCRATAS DEL PAIS, para extirpar la rivalidad que hace tantos años nos viene enfermando. Con la unidad haremos una Patria Grande, libre, próspera y completamente democrática. Esta será siempre la lucha del Partido Democrático Hondureño y de los que amamos la Paz y la Libertad.

J. Santos C. FARUDA.

OPINIONES SOBRE EL PDH

Me falta referirme a otra parte del programa del "Partido Democrático Hondureño" en la que declara que esta nueva entidad política organizada por un grupo de profesionales jóvenes, lleva por mira romper "todos los estorbos" que han impedido la prosperidad y la moralidad de la Nación. En esta confraternidad de ideas se encuentran todos los buenos hondureños, libres de odios, luchando por el encumbramiento material e intelectual de una Patria de garantías y naturalmente que esa juventud, en nuestra hora, ha tomado su puesto entre los de la avanzada.—RAMIRO CARBAJAL.

Farmacia P A Z Medicinas frescas

Servicio de Recetario -- Fuente de Soda
SAN PEDRO SULA

Cinco Lempiras ni un Centavo Más

Cuesta el libro de **CORTE Y CONFECCION "CREATION"** que la Profesora doña Cristina Hernández de Gómez ha escrito para usted en la ciudad de El Progreso, Yoro. Gírele ese valor y ella por su cuenta y riesgo se lo pondrá en sus manos.

LA CRIOLLA

EL MEJOR SURTIDO DE VINOS ESPANOLES

LACOLMENA

de SERAFIN ROMERO

LE ofrece a Usted toda clase de víveres y abarrotes frescos al por mayor y menor a los precios más bajos de la plaza en el Mercado del Distrito.

VISITELO Y SE CONVENCERA

TELEFONO 207 -- SAN PEDRO SULA
Depto de Cortés Honduras, C. A.

ADHIERASE AL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Enviando firmada la CEDULA adjunta
Partido Democrático Hondureño.
CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION
COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Nombre y apellido.....
Edad.....
Residencia y Vecindario.....
Oficio o Profesión.....
.....
Firma del Gorrreligionario

LOS DERECHOS

Viene de la 1a. Pág.

ban a la tribu derrotada en el campo de batalla. En este período desempeñó siempre las tareas domésticas más duras y era adquirida en las relaciones comerciales como una mercancía cualquiera; pero la promiscuidad fué poco a poco cambiada por el matrimonio de tipo monogámico, máxime cuando ya existía riqueza familiar que heredar. Desde luego, la monogamia de la sociedad esclavista no debe tomarse en sentido absoluto. Recuérdese el disgusto profundo de Aquiles con Agamenón por una bella esclava, según relata Homero en la Iliada, en la cual se refleja la estructura social de la Grecia esclavista.

De la descomposición de la sociedad esclavista surgió el feudalismo, durante el cual aquellas costumbres fueron enterradas y la mujer adquirió mayor dignidad. El cristianismo contribuyó en forma considerable a mejorar la condición de la mujer. Es bien conocida la casi divinización caballeresca de la mujer en esta época. Cada caballero ofrenda sus hazañas y sus más nobles acciones a la dama de sus sueños; pero la mujer en general está aún recluida en el hogar, sale apenas a los templos a rogar por los suyos. No toma parte activa en el proceso de la producción porque el señor feudal cosecha todo lo necesario en su latifundio, o gana su sustento en las transacciones comerciales y como guerrero al servicio del monarca instituido por Dios. En este período histórico la mujer no tiene acceso a las profesiones, casos esporádicos de genios literarios hacen rabiar a los señorones de la época y a los tonsurados que ejercen el monopolio intelectual de entonces.

Pero la sociedad feudal con sus conventos, sus castillos y sus reyes se derrumbó, primero en Inglaterra y en 1789 en Francia, todavía con mayor estruendo. Era el sistema capitalista que desplazaba al feudalismo anacrónico e injusto.

Con el advenimiento del nuevo sistema, la condición de la mujer mejora en forma sorprendente. El desarrollo colosal de la industria en los siglos XIX y XX abrió horizontes más amplios a la mujer. Las universidades fueron invadidas por el sexo femenino y el feminismo abrió cátedra en los cenáculos intelectuales, en la prensa y en los parlamentos. El egoísmo masculino empezó a ceder y las leyes, antes dictadas exclusivamente por los hombres, comenzaron a ser redactadas reconociendo la personalidad de la mujer, a instancias de sus representantes más destacadas. Con ello quedó plenamente demostrado que la mujer no es el instrumento de placer como quisieran los antifeministas extemporáneos, ni la mercancía de las generaciones que vivieron en las épocas oscuras de la humanidad.

La sociedad hondureña, a pesar de los siglos transcurridos desde la caída del feudalismo en Europa, vive en un estado semifeudal, pero dentro de su seno se han desarrollado ya las condiciones previas para superar este atraso económico, político y social. Esta es la razón por la cual se presentan en el escenario político dos tendencias claramente definidas: la democrática y la reaccionaria.

La reacción semifeudal está en el Poder desde hace muchas décadas. Aliada a fuerzas económicas exóticas oprime al pueblo hondureño; sus escritores y periodistas tratan de justificar este sistema anacrónico, irracional, en el cual la mujer, como la clase obrera, se encuentra privada de derechos que ya nadie discute en los demás países del mundo civilizado.

La tendencia democrática, sustentada por nuestro Partido, tiene como antecedentes históricos el programa de gobierno morazanico de 1834; el movimiento de Reforma iniciado en México y puesto en vigor en Honduras por Marco Aurelio Soto, a través de la revolución guatemalteca de 1871. Y considerando que la humanidad no ha vivido en vano durante la mitad del siglo XX, incorpora todas las conquistas sociales alcanzadas por los países civilizados, a fin de provocar el desplazamiento de la sociedad hondureña del semifeudalismo reinante hacia su estructuración democrática, con una economía hondureña que pueda garantizar nuestra autonomía nacional, y en lo social, la vigencia plena de una auténtica

REFRESCANDOLE

Viene de la 1a. pág.

NADIE NI EXPULSADO A NINGUN COMPATRIOTA. Ese señor afirma eso, pero no lo demuestra. Usa únicamente como argumento el de MAGISTER DIXIT (el Maestro lo dijo).

A nosotros no nos sorprende ver escrito todo eso en "La Epoca", pero si admitimos que el hombre que escribió el artículo en referencia tiene realmente valor para hacer semejante falsa afirmación, que ningún hondureño, ni extranjero honrado que haya estado al tanto de lo que ha pasado y está ocurriendo en Honduras, puede, ni siquiera pensar en hacerla, sin sonrojarse de vergüenza.

La falsedad de ese dicho es tan grande que realmente no hay necesidad en demostrar lo contrario. El pueblo hondureño y los extranjeros conscientes saben perfectamente que, desde la violación de nuestra Constitución Política por el régimen continuista en 1936, las libertades esenciales de los hondureños quedaron casi completamente anuladas para todos aquellos que no fueron continuistas y que constituyen la inmensa mayoría del pueblo hondureño. Daremos pues sólo unos pocos ejemplos, porque para narrar todas las violaciones de las garantías constitucionales sería necesario todo un libro entero.

Empecemos por la libertad política más esencial en un Gobierno democrático, como ordena que sea el nuestro la Constitución Política, es decir, el derecho de elegir libremente sus Autoridades Supremas. La propia Asamblea Nacional Constituyente Continuista, al reformar, sin ningún derecho, la Constitución Política de 1924, declaró suspenso el derecho de libertad del pueblo para elegir Presidente y Vicepresidente.

En cuanto a la libertad personal, suponemos que estuvieron gozando de ella los

innumerables reos por motivos de origen político, antes de que en 1945 el Presidente de la República los mandara a poner en libertad y cuya lista "La Epoca" publicó. Para citar un ejemplo de nuestros días, ahí están los estudiantes y periodistas Escoto, Zelaya y Lozano, quienes emitieron opiniones adversas al régimen continuista y permanecen privados de su libertad personal desde hace más de siete meses, imputándoseles el delito de rebelión, que todos sabemos que nunca ocurrió y que los mismos testigos de cargo (varios de ellos empleados de la policía) no pudieron establecer. Miles de emigrados hondureños son también ejemplos vivos que contradicen la afirmación del articulista.

Respecto a que el régimen continuista es de "paz, trabajo y progreso", ya hemos demostrado en otras ocasiones que eso no es cierto. Al contrario el círculo oficial desde 1936, fecha en que violó la Constitución, ha estado en guerra contra los elementos democráticos del país, que constituyen la casi total mayoría del pueblo hondureño. Ese estado de guerra se ha traducido por persecuciones, encarcelamientos, exilios, espionaje de la vida privada, arbitrariedad con los periodistas independientes, falta de justicia y protección, dificultades en los ramos dependientes del Gobierno y hasta supresión del derecho al trabajo para con los elementos democráticos del país.

También hemos demostrado que el régimen continuista no ha procurado, ni se preocupa, por contribuir a resolver de una manera eficaz los problemas y dificultades específicas que sirven de estorbo a cada uno de los sectores sociales componentes del pueblo hondureño, para obtener su bienestar y progreso. Miles de hondureños no encuentran trabajo La inmensa mayoría

de nuestra madurez histórica, que permita a la mujer elegir y ser electa; que las leyes de la República garanticen estos derechos, así como su acceso a todas las profesiones en igualdad de circunstancias con el hombre.

El atraso general del país determina el atraso de la mujer hondureña. Prueba de ello es que, en la medida en que se desarrolla nuestra incipiente economía, la mujer hondureña empieza a tomar parte en el proceso económico, como oficinista, como maestra, como enfermera y como doctora en medicina y farmacia. De ahí que los hombres de mentalidad feudal, por justificar el injustificable sistema actual, niegan el progreso de Honduras y quisieran destruir a las mujeres que ya piensan y luchan esforzadamente por acabar con ese mundo sostenido por los que tienen la mirada fija en un presente que ya empieza a ser pasado.

Nuestro Partido, con la mirada puesta en el porvenir de la Patria, luchará por los derechos políticos de la mujer hondureña hasta su incorporación a las leyes del país, basándose no sólo en la justicia de las demandas del sector femenino, sino exigiendo el cumplimiento del acuerdo tomado por el Comité Económico y Social de las Naciones Unidas, en sus sesiones de Nueva York, que se pronunció en favor de estos derechos, resolución que consideramos obligatoria para todos los países miembros de la ONU, entre los cuales está Honduras.

Arturo Montes FLORES.

UN HUMILDE....

Viene de la 1a. pág.

grados derechos del ciudadano; mi muy humilde pero sincera felicitación, deseando que coronen en completo éxito el triunfo del Partido Democrático Hondureño.

Adjunto envíole mi adhesión espontánea, de por sí humilde, pero llena de fervor patriótico, y con el más hondo sentimiento de sinceridad.

¿Mi filiación política? He sido liberal, y según mis conceptos (pobres al caso) y los elevados del «Idiarium Liberal» comprenderán que he sido siempre partidario de la Democracia auténtica.

Puedo asegurarle sin temor de equivocarme que la mayoría del campesinado y proletariado hondureño acuerpan vuestra entidad política y los altos conceptos de su Programa, con lo cual la mayoría de hondureños ansiamos por el más resonante triunfo para ver coronadas nuestras más caras aspiraciones de hombres libres y por nuestro mejoramiento social.

A las miles de adhesiones que ha recibido, agregue la mía, que humilde es, pero con la espontaneidad de mi corazón, y con el apoyo moral y material de mi persona. Quedo a vuestras gratas órdenes. Afectuosamente.

Lorenzo Canales MURILLO.

de nuestros campesinos, jornaleros del campo y de la ciudad, obreros de fábricas, artesanos y pequeños empleados hondureños, que constituyen el 80 por ciento del pueblo paisano, se encuentran en un estado muy cercano a la miseria, debido a que el Estado no les presta la protección necesaria, ganan menos de la mitad de lo que debían ganar para llevar una vida cómoda, y porque no existe ningún código del trabajo que los proteja y esta falta de derechos y obligaciones entre patrones y trabajadores. Con excepción de los altos allegados al régimen continuista y extranjeros partidarios del mismo, que son una pequeña minoría y gozan de grandes favores y concesiones del Gobierno, los distintos sectores sociales del pueblo se encuentran en un estado lamentable.

También hemos demostrado que el régimen continuista no ha procurado ni trata de resolver, de una manera efectiva, los problemas que interesan a todas las clases sociales del país, es decir, que son de interés público general, como las vías de comunicación, etc., y que los distintos ramos de la Administración Pública se encuentran en un lastimoso estado. Todo esto lo demostramos ampliamente en nuestro artículo NO BASTA CON LA BENDITA PAZ al cual nos remitimos, porque todo lo que ahí expresamos está estrictamente de acuerdo con la verdad. Un régimen tal, nunca pudo ser, ni es un gobierno de LIBERTAD, PAZ, TRABAJO Y PROGRESO como lo afirma sin demostrarlo el articulista. Hasta aquí por falta de espacio, y hasta luego, si Dios y el régimen continuista lo permiten.